



重要著作

姓名	蔡篤堅
重要著作 (可填寫發表之期刊、論文、書籍或其他作品等)	※書籍著作填寫建請一併附上出版社及出版年份 <u>A：近五年期刊論文</u> 2024 “台灣原住民醫療的歷史演變”，台灣公共衛生雜誌(Taiwan Journal of Public Health)，台灣衛誌，第 43 卷，第 6 期，頁 516-526。(與李孟智、陳秀娟合著) 2023, “禍相倚的台灣後疫情挑戰：一個比較歷史的生命倫理學視角”，應用倫理評論，第 74 期，頁 67-93。 2022, “飛躍漸凍生命～運動神經元罕見疾病病友的口述生命史”，於林發欽、楊祥銀編，《口述史研究》，中國社會科學。(共同作者：王佩辰、林綺雲) 2021, “國際醫療空中轉送安寧返家紀實”，中華民國航空醫學暨科學期刊，第 35 卷，1&2 期，頁 105-107。(與范思善、陳家豪、朱益顯、許文鳳、許文金、柯采蘋、盧忻謐合著) 2021, “美援對台灣二戰後醫療衛生發展影響”，台灣公共衛生雜誌，第 40 卷第 6 期，頁 600-610。(與李孟智合著) 2021, “攸關新冠病毒疫情之治人醫心生命文化反思”，應用倫理評論, (71), 5-25。 2021, “國家防疫政策轉變中的結核病防治”,文化實踐與社會變遷，第四期，頁 151-194。 2020, “傾聽，賦權與互持：台灣 ADHD 家屬支持團體的口述歷史探索”(Listening, Empowering, and Mutual-supporting: Exploring a Taiwan ADHD Family Supporting Group with Oral History)，文化實踐與社會變遷(Cultural Practices & Social Change)；第 3 期 (2020 / 04 / 01)，頁 159 – 180(Vol. 3: 159-180)。(共同作者：陳錦宏、陳好嘉、盧忻謐、謝芳宜) 2020, “Community-Based Epidemic Prevention in Taiwan: Combating the COVID-19 Crisis.”, Disaster Medicine and Public Health Preparedness, 1-4. (with Lo, H. W. A., Huang, J. J., Chen, C. C., Chou, F. H. C., & Shieh, V.) 2020, “新冠肺炎疫情防控中的“相称性原则”解析”(Analysis of Proportionality Principle in Preparation of the COVID-19 Outbreak)，中國醫學倫理學(Chinese Medical Ethics)，第 33 卷，第 3 期，頁：261-267(Vol.33(3): 261-267)。(共同作者：張新慶、



王明旭)

11. 2019“Professionalism and Its Discontents in the Era of Taiwan National Health Insurance”, *Droit, Sante et Societe*, (2), 57-61.
12. 2019, “從口述歷史呈現乳房外科醫師的專業涵養”(Illustrating Professional Conservations of Breast Surgeons with Oral History), *中國醫學倫理學*, 第 32 卷第 11 期, 頁: 1470-1476 (Vol.32(11): 1470-1476)。(共同作者: 陳好嘉)
13. 2019, “Ensuring dignities for families of children with ADHD” *World Dignity Project Bulletin*, August 2019 issue. <https://r1.technology-trust-news.org/4XVQ-5DXB-F617S2DG60/cr.aspx> (with Vincent Chen)
14. 2019, Effects of Lower Past-Year Serum Sodium and Hyponatremia on Depression Symptoms and Cognitive Impairments in Patients with Hemodialysis. *Therapeutic Apheresis and Dialysis*. <https://doi.org/10.1111/1744-9987.13395> (with Fan, S. S., Lin, L. F., Chen, V. C. H., Hsieh, C. W., Hsiao, H. P., McIntyre, R. S., ... & Chen, Y. L)
15. 2019,“临床伦理抉择”系列讨论之二——临终老人的命运取决于“家庭会议”? (Discussion on “Clinical Ethical Choice” Series II: The Fate of the Dying Old Depends on “Family Meetings”?) *中國醫學倫理學*(Chinese Medical Ethics), 第 32 卷第 2 期, 頁 182-194 (Volume 32 (2): 182-194)。(共同作者: 张新庆、秦太铮等)

B.近五年研討會論文

1. 2025, Duujian Tsai, 2025, “The Ethical Perspective at the Intersection of AI and ESG Trends: A Reflection on the Taiwanese Experience”, The 23rd Asian Bioethics Conference, Bangkok: Thailand, 29 March. (with Yuchia Chen)
2. 2025, Duujian Tsai, “A Pragmatic Framework for Developing Smart Hospital 2.0”, 23 March, Seminar on Taiwan-Vietnam Smart Hospital Collaboration, Auditorium at Taiwan ADHD Association, hosted by Khanh Hoa General Hospital (Vietnam), Mental We & Healthy Asia.
3. 2025, 〈厚植區域數位轉型的智慧健康實踐〉, 01月03日, 台中市衛生局。
4. 2024, 〈ESG和AI浪潮下的原住民研究倫理-由醫院支持智慧社區發展的互惠模式〉, 12月27日, 屏東基督教醫院。
5. 2024, 〈有效運動 逆轉三高: 打破不健康餘命八年魔咒〉, 鶯



歌同濟會健康講座,12月22日。

6. 2024,〈醫學人文導引下的智慧健康實踐〉,第三屆中國南方醫學人文大會暨廣東省醫學會醫學人文學術會議及第八屆亞洲醫學人文菁英訓練營,廣州:中山大學附屬第七醫院,12月5日至6日。

7. 2024,〈我們抗衰老的趨勢與主張〉,台北後樂扶輪社例會演講活動,實踐永續成長國際論壇,台北:張榮發基金國際會議中心
台北:格萊天漾大飯店,11月22日。

8. 2024,〈心理健康與支持系統:心靈的守護者〉,實踐永續成長國際論壇,台北:張榮發基金國際會議中心,11月23日。

9. 2024,〈迎向人工智慧與永續發展的敘事醫學實踐—涵納東方生命文化轉向的醫學人文展望〉,白求恩精神研究會醫學人文分會研討會,11月16日至17日。

10. 2024,「善真美ESG美麗島嶼」永續論壇 主持人,台北:信義學堂,10月30日。

11. 2024,〈人工智能架構在醫療領域中的可持續發展目標反思〉,國際健康綠色饗宴—AI解方:加速通往SDGs,台北:華山文創園區,9月14日至15日。

12. 2024,〈上醫醫國的時代見證:王復蘇醫師口述歷史的多元意義〉,“本土化與規範化:中國口述歷史的再出發”國際學術研討會,哈爾濱,8月30日至9月1日。

13. 2024,〈生命倫理學之理論與臨床運用〉,臨床與心靈座談會,部立桃園醫院醫學倫理與人文研討會,7月19日。

14. 2023,“Reframing Medical Landscape with SDGs”, 2023 International Green Party Sustainable Forum-implementing SDGs, Taipei, 18 November.

15. 2023,“Mental Health in Primary Care”, The 22nd Annual International Mental Health Conference, Bangkok, Thailand, 19-21 July.

16. 2023,“A Prospective Bioethical Reflections on the Past Pandemic Era with Traditional Wisdoms” (online presentation), The 22nd Asian Bioethics Conference, Kuala Lumpur, Malaysia, 15-17 May.

17. 2023,“Proposing a comprehensive bioethical engagement paradigm shift for the coming post-Covid pandemic era” (online presentation), The 22nd Asian Bioethics Conference, Kuala Lumpur, Malaysia, 15-17 May.

18. 2023,“Facilitating Local Empowerment with International Collaboration Frameworks”, Special Conference for the 10th Anniversary of International Medical Volunteers Mission, 13-19 April.

19. 2022,〈台灣1945-1970之美援醫療〉,台灣公共衛生學史研討



	會，台北，10月15日。 20. 2022, 〈連結转化医学的生命文化实践〉(The practice of life culture associated with translational medicine), 苏虞(国际)生物医学论坛(Suzhou-changshu International Biomed Forum), 線上會議(online meeting), April 23。 21. 2022, “The Mental Health Perspective of Smart Hospital Bridging Human Relations Together—a decentralization reflection over the COVID-19 pandemic threats”, 1st Mental Health Research Conference (MHRC 2022) . Online Conference. March 18, 2022. 22. 2022, 〈數位轉型年代的研究倫理審查重點提示〉，屏東基督教醫院倫理委員會教育訓練，屏東，03月05日。 23. 2022, 〈連結转化医学的生命文化实践〉(The practice of life culture associated with translational medicine), 苏虞(国际)生物医学论坛(Suzhou-changshu International Biomed Forum), 線上會議(online meeting), April 23。 24. 2021, 〈攸關新冠疫情課題的研究倫理審查〉，屏東基督教醫院倫理委員會教育訓練，屏東，10月15日。 25. 2021, “The New Phase of Smart Hospital Bridging Human Relations Together—a decentralization reflection over the COVID-19 pandemic threats”, Arizona State University College of Health Solutions-Integrated Health Care Online Conference. September 28-29, 2021. 26. 2021, “疫情時代下的創新國際合作”，高雄市醫事聯合學術研討會，高雄，9月25日。 27. 2021, “To what extent do we consider it ethically justifiable when we use smart technology for personal or surrounding surveillance?”, The 21th Asian Bioethics Conference(online). August 29-September 2, 2021. 28. 2021, “Is it regarded as individual empowerment or confinement when one is wearing a smart device to monitor the preclinical status?”, The 21th Asian Bioethics Conference(online). August 29-September 2, 2021.(with Bunrong Kouy) 29. 2021, “To what extent do we consider it ethically justifiable when we use smart technology for personal or surrounding surveillance?”, The 21th Asian Bioethics Conference(online). August 29-September 2, 2021. (with Estela Lu) 30. 2021, “Is it a Utopia or Hope when we are designing the second-generation smart hospital HIS system?”, The 21th Asian Bioethics Conference(online). August 29-September 2, 2021. (with
--	---



Kwong-Leung Yu and Shi-Chuang Chang)

31. 2020, 〈敘事認同下的聽與說：大學生參與地方口述歷史的體驗學習與反思〉，發表於中華民國戶外遊憩學會舉辦之「2020第22屆休閒、遊憩、觀光學術研討會」，台北，9月27日。(與盧忻謐、趙芝良共同發表)
32. 2020, 〈攸關智慧醫院發展之研究與臨床倫理議題〉，人體試驗研究倫理研討會，年9月25日台灣：屏東。
33. 2020, 〈新冠病毒醫院社區遠距連結之科研責任與倫理挑戰〉，人體試驗研究倫理研討會，年9月25日台灣：屏東。
34. 2019, “Ethical Reflections on Professional Conservations of Breast Surgeons in Taiwan”, The 20th Asian Bioethics Conference. Dhaka, Bangladesh, November 22-25, 2019. (with Yu Chia Chen)
35. 2019, “Approach Cross-cultural Understandings through Narrative Curriculum Design”, The 20th Asian Bioethics Conference. Dhaka, Bangladesh, November 22-25, 2019. (with Estela Lu)
36. 2019, “Why Narrative Ethics Matters? Reflections on individual, local and global contexts for bioethics”, The 20th Asian Bioethics Conference. Dhaka, Bangladesh, November 22-25, 2019.
37. 2019, 〈連結前瞻精準醫學和社區應用的智慧醫院設計〉，第三屆亞洲醫學人文菁英訓練營，廣州，中國，11月11日。
38. 2019, 〈厚德載物的醫學人文敘事實踐〉，健康人文的理論與實踐探索研討會，天津，中國，10月18日。
39. 2019, 〈長期照顧之歷史回顧〉 (Historical Perspective of Long-Term Care)，台灣醫學史學會年會(The Taiwan Association of Medical History Annual Conference)，台北，9月28日。
40. 2019, “Ensuring dignities for families of children with ADHD: Taiwan ADHD Shared-Action Model”, Holistic Approach to Improving Children with Developmental Delay. Chiang Mai, Thailand, May 07-31, 2019.
41. 2019, 〈厚德載物的醫學人文敘事實踐〉，中國生命關懷協會人文護理專業委員會年會暨人文護理國際學術研討會，上海，中國，7月5日。

C. 近五年專書及專書論文

1. 2025, 《台灣疼痛醫學發展史》，台北：記憶工程出版社。
2. 2024, 《上醫醫國、良醫醫心：王復蘇醫師訪談對話錄》，台北：復御出版社。(與王復蘇合著)
3. 2022, 《人蔘皂甙CK對腦部疾病及失智症的預防機制》，桃園：



	匯德生物科技股份有限公司。(與理筱龍等人合編) 4. 2021,《人蔘皂甙CK對心血管及中風的保護機制》,桃園:匯德生物科技股份有限公司。(與理筱龍等人合編) 5. 2021,《人蔘皂甙CK對癌症的抑制》,桃園:匯德生物科技股份有限公司。(與理筱龍等人合編) 6. 2021,〈蘊含敘事醫學與醫療賦權及永續學習之照護模式-以注意力缺陷多動障礙共行動模式為例〉,於劉明主編,《治人醫心》,北京:北京工業大學出版社,頁215-222。(與陳好嘉合著) 7. 2019,《台灣胸腔醫學發展史》(The Development History of Chest Medicine in Taiwan),臺北:記憶工程出版社。(與盧忻謐、陳好嘉合著) 8. 2019,《台灣乳房醫學發展史》(The Development History of Breast Medicine in Taiwan),臺北:記憶工程出版社。(與盧忻謐、陳好嘉合著) 9. 2019,“重塑家庭文化的臨床倫理決策”,於張新慶、尹一橋主編,《家庭生命文化跨學科視角》,北京:中國協和醫科大學出版社,頁277-286。 10. 2019,“醫患伙伴關係重塑家庭功能—以乳房病友團體為例”,於張新慶、尹一橋主編,《家庭生命文化跨學科視角》,北京:中國協和醫科大學出版社,頁312-319。(與陳好嘉合著) 11. 2019,“由互助家庭到社區營造的智慧科技研發可能”,於張新慶、尹一橋主編,《家庭生命文化跨學科視角》,北京:中國協和醫科大學出版社,頁347-355。(與盧忻謐合著) 12. 2019,《家庭生命文化跨學科視角》,北京:中國協和醫科大學出版社(與張新慶、尹一橋、許京共同編輯)
--	--

※鑒於網上蒐集之專家資訊恐有謬誤、過期之問題,為確保最新資訊,以上欄位煩請專家協助填寫。

※如與網站目前公告之內容無異,可無須再次填答。